

**Zeitschrift:** Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande  
**Band:** 17 (1879)  
**Heft:** 39

**Artikel:** Lausanne, 27 septembre 1879  
**Autor:** L.M.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-185347>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# CONTEUR VAUDOIS

## JOURNAL DE LA SUISSE ROMANDE

Paraisant tous les Samedis.

**PRIX DE L'ABONNEMENT :**

Pour la Suisse : un an, 4 fr.; six mois, 2 fr. 50.  
 Pour l'étranger : le port en sus.

On peut s'abonner aux Bureaux des Postes; — au magasin Monnet, rue Pépinet, maison Vincent, à Lausanne; — ou en s'adressant par écrit à la Rédaction du *Conteur vaudois*. — Toute lettre et tout envoi doivent être affranchis.

Lausanne, 27 septembre 1879.

Que les temps sont changés! Il n'y a que quelques semaines qu'on entendait encore d'amères récriminations sur la politique centralisatrice à laquelle nous devons notre organisation militaire actuelle. Le service du soldat est plus que doublé, disait-on; les dépenses qu'il occasionne sont énormes; les jeunes gens sont enlevés à leurs familles et à leurs travaux; il faut absolument en finir avec ce système. Aujourd'hui, tout va pour le mieux; le rassemblement qui vient d'avoir lieu alimente toutes les conversations et nos journaux ne tarissent pas en éloges à son endroit. Il faut avouer, il est vrai, qu'il a fait une excellente impression et que jamais on n'avait vu le civil et le militaire fraternaliser aussi gaîment et user réciprocement de procédés aussi agréables. A ce propos, le fait suivant est à noter.

Quelques amis de Lausanne se trouvaient à Bous-sens, attendant avec impatience le moment de l'attaque et allant de droite et de gauche sans savoir sur quel point s'accentuerait la bataille. Vint à passer le colonel Meyer, qui ralenti la course de son cheval et leur dit : « Messieurs, il faut vous porter plus loin; vous ne verrez rien d'ici. »

L'amabilité de l'officier et du soldat, pour les milliers de curieux qui se pressaient sur le terrain des manœuvres, a été si remarquée, qu'un plaisant affirmait que la faute commise par une batterie, cernée tout à coup par des dragons et mise hors de combat, provenait de ce qu'elle avait fait un détour pour ne point déranger un groupe de dames et de messieurs qui faisaient tranquillement les dix heures au bord du chemin.

Cette guerre simulée avait fini par prendre un vrai caractère de fête au milieu de la foule immense accourue de toutes parts, dans une contrée fertile et superbe, ignorée jusque-là de tant de gens qui l'ont parcourue en tous sens et qui, sans cette occasion, ne l'auraient peut-être jamais visitée. Car depuis qu'on voyage en chemins de fer et qu'on a perdu l'habitude de marcher, on ne connaît plus le pays, à l'exception des gares et des hôtels. De la portière des wagons, le promeneur voit passer les arbres, les rochers, les ruisseaux comme une vague apparition, et c'est tout ce qui lui reste de ces charmants paysages, de ces fraîches et riantes

campagnes, de ces vallons ombragés, de ces champs ornés des plus beaux dons de l'été.

La journée de dimanche a été particulièrement remarquable. La célébration du service divin au milieu de ces deux grands carrés de soldats, dont l'aspect sévère contrastait heureusement avec la foule aux costumes variés, accumulée sur la hauteur, est une des plus belles solennités religieuses que nous ayons vues.

Nous n'essayerons pas de décrire cette scène imposante, ni le superbe coup d'œil qu'ont présenté l'inspection et le défilé; nos collègues de la presse l'ont déjà fait infinité mieux que nous ne saurions le faire. Tout ce que nous pouvons dire, c'est que la conviction nous reste que le rassemblement auquel nous venons d'assister a détruit bien des préjugés et fait comprendre à beaucoup de gens que puisqu'il nous est nécessaire d'avoir une armée, il faut qu'elle soit bonne et bien exercée. Les récentes manœuvres de la 1<sup>re</sup> division nous donnent suffisamment l'idée de ce qu'une telle armée pourrait faire au moment du danger sans compter l'excellente influence que les habitudes d'ordre, de propriété et de discipline qu'on exige actuellement du soldat peuvent avoir sur les mœurs d'une nation.

Il nous est agréable de citer, en terminant, un fait qui témoigne du bon esprit qui a régné parmi nos jeunes soldats dans cette campagne. Dès que le bataillon de carabiniers n° 1 eut connaissance de l'accident arrivé à l'un des siens, blessé devant Aclens, le 20 septembre, une souscription fut ouverte, qui produisit, en quelques heures, la jolie somme de fr. 278 10, à laquelle viendront très probablement s'ajouter 50 fr. prélevés sur la caisse du bataillon.

L. M.

*La Petite Presse* raconte cette amusante histoire de chasse due à la plume toujours spirituelle de Pierre Véron :

« Un banquier fort riche possédait une fille d'autant plus recherchée qu'elle était charmante, — écus à part.

Un de nos confrères, simple journaliste, en était tombé épris. Mais comment oser regarder cet ange de la dot? Il avait fait cependant part de son amour à l'ami chez qui il avait rencontré le banquier et